

# LES INSTITUTIONS ET ORGANISMES ÉCONOMIQUES INTERNATIONAUX

## *L'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE)*

L'OCDE a été fondée en 1961 pour remplacer l'Organisation européenne de coopération économique (OECE) qui avait été créée en 1948 dans le cadre du plan Marshall. L'OCDE, dont le siège est à Paris, est un forum qui permet aux représentants des gouvernements des pays industrialisés de partager des données sur leurs économies respectives et de se consulter sur les approches à adopter à l'égard de questions économiques internationales. On y discute également de questions sociales. Le Conseil de l'OCDE, composé des 24 États membres dont le Canada, se réunit généralement une fois l'an au niveau ministériel. La dernière réunion a eu lieu les 12 et 13 mai 1987. Le secrétaire général est M. Jean-Claude Paye de France.

## *La Banque mondiale*

La Banque mondiale regroupe trois organisations: la Banque internationale pour la reconstruction et le développement (BIRD), créée en 1945; l'Association internationale de développement (IDA); et la Société financière internationale (SFI). L'objectif commun de ces trois organismes est d'aider à hausser le niveau de vie dans les pays en développement en y canalisant les ressources financières mises à leur disposition par les pays développés.

Chaque État membre nomme un représentant au Conseil des gouverneurs (le plus souvent le ministre des Finances ou le gouverneur de la Banque centrale). Le Conseil se réunit habituellement une fois l'an. La BIRD compte 151 États membres, dont le Canada. Le président est M. Barber Conable des États-Unis. La tradition veut que le président de la BIRD soit un Américain et que le directeur général du FMI soit un Européen.

## *Le Fonds monétaire international*

Le Fonds monétaire international (FMI) a été créé en décembre 1945. Il a pour but de promouvoir la coopération monétaire internationale, de faciliter l'expansion et la croissance équilibrée du commerce international et de favoriser la stabilité du cours des devises. Le FMI offre une aide financière aux pays membres qui éprouvent des difficultés de balance des paiements et les aide à améliorer leur gestion économique. Il supervise également le fonctionnement du système monétaire international.

Le Comité intérimaire du Conseil des gouverneurs, créé en 1974, se réunit généralement deux fois l'an. Il se compose de 22 membres représentant les mêmes pays ou groupes de pays qui composent le Conseil d'administration. Le Comité du développement (Comité ministériel mixte des Conseils des gouverneurs de la Banque mondiale et du Fonds pour le transfert des ressources réelles aux pays en développement) a également été mis sur pied en 1974, et doté d'une structure similaire à celle du Comité intérimaire; son rôle consiste à examiner les questions relatives aux politiques de développement ainsi que les besoins financiers. Le FMI compte 151 pays membres, dont le Canada. Son Directeur général est M. Michel Camdessus de France.

## *Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT)*

Le GATT est un accord commercial multilatéral en vigueur depuis 1948. Il s'agit d'un mécanisme international qui fixe des règles commerciales acceptées par les pays responsables de la majeure partie du commerce mondial. Le Secrétariat du GATT se trouve au siège des Nations Unies à Genève. L'objectif premier du GATT est de libéraliser le commerce mondial. Sept séries d'entretiens (négociations commerciales multilatérales) ont déjà eu lieu dans le cadre du GATT. En septembre 1986, les États membres du GATT se sont entendus sur le lancement d'une nouvelle série de négociations, dite «Uruguay Round». Le GATT compte 93 États membres, dont le Canada. Son Directeur général est M. Arthur Dunkel de Suisse.

## *Groupe des Sept*

Lors du Sommet économique de Tokyo, en 1986, un groupe composé des ministres des Finances des sept pays du Sommet a été créé afin d'assurer une surveillance, une coopération et une coordination plus efficaces des politiques économiques internationales et d'améliorer la performance économique des principaux pays.

Depuis sa formation en mai dernier, le Groupe des Sept s'est réuni trois fois: le 27 septembre 1986 à Washington, le 22 février 1987 à Paris et le 8 avril 1987 à Washington. Le Directeur général du FMI a participé à ces réunions. Elles constituent des étapes importantes dans le processus de surveillance multilatérale des économies respectives de chaque membre du groupe, conformément aux dispositions arrêtées à Tokyo